

Coupe de France 2019

Quarts de finale de comité

12 septembre 2019

C'est une tradition bien établie depuis que j'ai débarqué en Guyenne, la saison va commencer avec un petit match de Coupe de France (ne vous inquiétez pas, je dirai comme d'habitude du mal de l'organisation de l'épreuve un peu plus bas). L'occasion en général d'un match de routine contre une équipe plus ou moins faible qui s'achève sur un score fleuve en notre faveur. Bon, cette année, on commencera bien avec de la Coupe de France, mais ce sera loin d'être un match anecdotique, ça ressemble même sur le papier à l'un de nos matchs les plus intéressants de l'automne (où nous aurons pourtant la DN3 à jouer ensuite). Rappelons donc le contexte : comme chaque année la Coupe de France est organisée chez nous au stade comité sur le mode « quatre matchs avec repêchage, puis les trois derniers matchs à élimination directe, mais toujours sur rendez-vous convenu entre les équipes, avec des plages de trois semaines pour organiser le match ». C'est toujours aussi débile, bien sûr, et on s'attend à de gros problèmes pour trouver des dates, comme il se doit. Bon, seul vague avantage de ce système, le tirage du quart de finale de comité (premier match sans repêchage, donc) s'effectue avant la coupure estivale, on aura le temps de se préparer psychologiquement (car le match sera bel et bien joué en septembre).

Petit point sur les forces en présence à ce stade de compétition : le champ a déjà été réduit à 32 équipes, ce qui est fort logique puisque nous disposerons de quatre places en finale de Zone, comme les années précédentes. Aucun gros n'a réussi à se faire sortir pour l'instant, le seul résultat amusant du quatrième tour ayant été la victoire de l'équipe Galand (vous vous souvenez, l'équipe qui nous avait privés de finale de Zone l'an dernier en nous sortant dans un match que j'avais pourtant jugé imperdable ?) contre Palmieri (alors, Jean-Luc, c'est pas sérieux !), mais ces derniers ont tranquillement gagné leur repêchage et sont toujours là. Parmi les 32 équipes restantes donc, une fait vraiment office d'ogre dans ce champ, c'est l'équipe Pacault, la seule contre qui on ne veut vraiment pas tomber. Quelques autres équipes dangereuses parmi les premiers à l'indice, notamment Lafon, Lavat ou encore Paulissen qui dans un bon jour peut battre n'importe qui. Les autres équipes étant parmi les dix premiers à l'indice (Arditi, Dulucq, Mohsen, Canal, Palmieri) me semblent un peu moins dangereuses, et comme d'habitude, il y a ensuite un gros trou, les 22 équipes restantes naviguent entre le sérieux pas vraiment dangereux et le cadeau complet. On avait donc bien sûr des chances très raisonnables d'avoir un tour assez facile à négocier, mais voilà, le tirage au sort a décidé de faire 30 heureux en mettant l'une en face de l'autre deux équipes que tout le monde serait ravi de voir disparaître de la liste, la notre et Pacault (seule autre confrontation notable pour ce tour, le match Canal-Paulissen). Bon ben voilà hein, faut bien que ça arrive de temps à autre, au moins si on se fait sortir sur ce match on pourra se dire que c'était plus normal que la dernière fois. Mais on ne va naturellement pas partir battus, le match promet de toute façon une belle bagarre si on joue à notre niveau. Notons d'ailleurs que mes trois partenaires auront eu un échauffement de choix puisque nous jouons ce match quelques jours après la finale nationale d'Interclubs à laquelle ils ont tous les trois participé. Détail amusant en passant : Jacques et Yassine ont joué ladite finale dans l'équipe Pacault, et vont donc maintenant affronter une partie de leurs partenaires du week-end précédent !

Première mi-temps

Nouveauté prévue pour cette année dans notre comité, les derniers matchs de Coupe (les trois à élimination directe) devaient se dérouler (comme les matchs des finales ultérieures) non pas sous

forme de deux mi-temps de 16 donnes, mais de trois tiers-temps de 10 donnes. Une innovation pas idiote pour permettre aux équipes de six joueurs de faire tourner leur effectif de façon équilibrée. Sauf qu'apparemment c'était une blague (je l'ai pourtant bien lu noir sur blanc sur une convocation!) puisqu'en fait nous jouerons plus classiquement deux mi-temps. Bon, en ce qui nous concerne, ça ne changera évidemment rien puisqu'on joue à quatre, et concernant nos adversaires non plus puisqu'ils ont aussi décidé de jouer à quatre en alignant les paires Pacault-Lamongie et Lagrée-Crozet (du lourd!). Nous allons débiter en NS salle ouverte face à ces derniers avec Bernard.

J'ai une décision intéressante dès la première donne : avec ♠ D9xxx ♥ RVx ♦ xx ♣ R10x, que faites-vous après un début de séquence 1SA (2♣) (l'intervention est bien un bicolore majeur)? J'ai planté 3SA, mais le contrat finit par chuter, on a trop de levées à perdre avant de pouvoir en prendre neuf. En salle fermée, c'est la manche à pique qui a été atteinte, elle est encore plus désespérée et on gagne les deux premiers IMPs du match. Puis je me retrouve à l'entame après une séquence adverse du type 1♣ - 1♥ - 2♦ - 3♥ - 3SA - 4♥ fin (je ne garantis pas les enchères mais le déclarant a indiqué des longs et beaux coeurs), j'entame mon As de pique et vois le mort étaler une main intéressante :

Donne 2 (NS vulnérables)

♠	A x x	♠	R x
♥	R x x	♥	
♦	R D x	♦	A V x x x
♣	D x x x	♣	A R 10 x x x
♠			
♥			
♦			
♣			

Sur l'entame (vous avez le droit de ne pas être d'accord avec ce choix d'ailleurs) le déclarant débloque le Roi de pique du mort, que rejouez-vous à la deuxième levée? Bon, le déclarant semble avoir Dx à pique (sinon le déblocage est vraiment bizarre) et une tripotée de coeurs probablement par ADV (sinon on devrait faire chuter assez sereinement de toute façon), j'ai décidé de switcher trèfle pour ouvrir une potentielle coupe chez mon partenaire. Le déclarant prend du Roi au mort, remonte à pique et présente le 10 de coeur, je plonge du Roi pour rejouer trèfle, l'As du mort et la coupe de Bernard, -1. Un résultat plutôt satisfaisant mais qui en pratique coute 2 IMPs (je ne sais plus ce qui a été joué par nos partenaires sur cette donne). Après avoir ouvert de 3♦ et vu la séquence se dérouler (3♦) X - 3SA, Bernard trouve ensuite une belle entame coeur dans 9xx qui fait irrémédiablement chuter le contrat. Pas certain ceci dit que le contrat soit vraiment rentable sur une autre entame, en tout cas ça chutera aussi en salle fermée. Deuxième égalité de suite quand je décide juste après de laisser jouer 2♠ malgré une majorité de points connue dans notre ligne, une de chute vulnérable c'est effectivement le mieux qu'on pouvait prendre. La cinquième donne voit le premier swing vaguement intéressant du match : François Crozet joue un petit 1SA normalement condamné à la chute, mais Bernard décide de ne pas entamer pique dans A109x (bon, pourquoi pas) et quand ensuite Crozet joue lui-même pique avec xx face à DV (les honneurs secs dans la main cachée) pour nous embrouiller, je rate la défense et ça se finit à +2, on y perd 5 IMPs. On en regagne tout de suite 2 en défendant mieux un nouveau 1SA, sur une donne où Hervé Lagrée a choisi de ne pas transformer en punitif un contre de réveil d'une intervention à 1♥ (de fait un choix toujours engagé en IMPs). J'ai enfin droit à mon premier contrat sur la septième donne du match :

Donne 7 (Tous vulnérables)

♠ x x x
♥ A 9 8 7 x x
♦ x x
♣ x x

♠ D x
♥ R V
♦ A D x x x
♣ R D 10 9

Je me retrouve déclarant au contrat de 3♥ après une séquence 1♦ - 1♥ - 2SA - 3♦ (Texas) - 3♥ fin. On m'entame trois tours de pique, je coupe du Valet au mort, tire le Roi de coeur et ressort du Roi de trèfle. Le flanc prend son As et insiste à pique, coupé d'un intermédiaire (les piques sont 4-4). Quand je tire l'As de coeur, le flanc gauche fournit le 10 et le flanc droit hésite fort longtemps avant de mettre un petit. Bon ben ça va je sais qu'il y a Dxx de coeur à ma droite, je ressorts tranquillement à l'atout et on me livre la neuvième levée sans impasse. En fermée, dix levées sont réalisées, on perd un IMP. On en perd un autre sur la 8 en jouant 4♥ avec un fit à pique, nous sommes menés 9-4 au quart du match, on attend toujours les vrais swings (peut-être qu'il vaut mieux pour nous qu'il n'y en ait pas, ceci dit). Nous égalisons sur la donne 9 quand nos adversaires tentent une nouvelle manche qui chute (pas grand chose qui rentre aujourd'hui) puis je pioche une main du genre ♠ RDVxxx ♥ Axx ♦ Ax ♣ xx, la séquence se déroule (ouverture à ma gauche) 1♣ - 1SA (2♠) 3♣ (4♠) 5♣, je décide de passer en pensant que j'ai déjà décrit mon jeu, et Bernard passe aussi. Pas de distributions trop excentriques, le contrat chute tranquillement d'une levée, j'aurais probablement du contrer. D'ailleurs, on perd trois IMPs sur la donne. Mais la première décision vraiment importante arrive juste après :

Donne 11 (personne vulnérable)

♠ A R x x x x
♥ D 10 x
♦ A x
♣ V x

♠ x
♥ x x
♦ D x x
♣ A R D x x x x

Les adversaires restent silencieux, ouverture en Sud, la séquence serait probablement très courte à beaucoup de tables dans un tournoi : 3SA fin. C'est d'ailleurs ce qui s'est produit en salle fermée. Chez nous, Bernard a choisi une étonnante ouverture de 4♣ (quitte à ne pas ouvrir de 3SA, je préfère 1♣) qui m'a forcément empêché de tenter 3SA. J'ai hésité puis me suis décidé à mettre 5♣. Un bon jour, on peut récupérer un bon coup chanceux sur la donne (genre entame coeur, même si la Dame ne s'affranchit pas un squeeze pique-carreau peut mener à onze levées). Pas aujourd'hui, entame singleton pique, Bernard tente de défausser immédiatement un coeur mais ne peut éviter la chute. Le contrat de 3SA est plus sain et fera dix levées en fermée, 10 IMPs de perdus. On en récupère immédiatement 4 en défendant à nouveau un petit 1SA mieux que dans l'autre salle, puis je fais normalement douze levées sur un 4♠ tout aussi normal où tout est placé (égalité). Retour du 1SA adverse, Bernard tente une entame engagée qui file, on reperd quatre IMPs. Suit un 4♠ adverse sans histoire, et la mi-temps se termine sur un 3SA tendu joué par Bernard. Je ne vous donnerai pas les jeux car je n'ai pas assez prêté attention au déroulement de la carte, mais après avoir longuement

réfléchi à son plan de jeu, Bernard finit par chuter d'une levée, alors que le contrat sera rentré en salle fermée, c'est le deuxième coup de 10 IMPs en notre défaveur sur cette mi-temps. Comme le reste des donnes a fort peu déplacé, nous sommes menés 13-36 et donc dans une position inconfortable avant d'aborder la deuxième mi-temps face à une équipe qui n'est pas partie pour lâcher grand chose. On n'a plus qu'à espérer des donnes intéressantes et un peu plus de réussite.

Deuxième mi-temps

Nous sommes rejoints par Hervé Pacault et Michel Lamongie pour cette deuxième mi-temps, que nous débutons en tentant un 4♠ optimiste après ouverture de 2♦ Multi chez moi. Les jeux ne collent pas bien et les cartes sont mal placés, je finis à -2 pour une sobre égalité. Mais les jeux intéressants arrivent :

Donne 10 (Tous vulnérables)

♠	V 9
♥	x
♦	A R D V 10 x
♣	A x x x
♠	A R 10 x x x
♥	D x
♦	x x
♣	x x x

Ouverture d'1♥ en premier en Est, j'imagine que beaucoup d'entre vous auraient sauté à 2♠ en Sud mais Bernard s'est contenté d'1♠. D'ailleurs si vous choisissiez 2♠ en Sud et qu'Ouest passe, pensez-vous que Nord puisse faire autre chose que sauter à 4♠ ? C'est en tout cas la séquence qui s'est produite en salle fermée pour onze levées tranquilles (Dxxx à pique chez l'ouvreur, qu'on doit laisser faire après s'être fait raccourcir à coeur). Chez nous, ça a été nettement plus animé : (1♥) 1♠ (2♣) X (dans un premier temps, pour indiquer des carreaux dans une main trop forte pour un 2♦ non forcing) (5♥) - (4♥) à vous. La décision n'est vraiment pas claire, on peut avoir un chelem sur table tout comme la défense peut être le meilleur choix. Je me suis finalement décidé pour un moyen terme en disant 5♦, il y avait le chelem sur table grâce à la Dame de pique placée. Je ne sais pas vraiment s'il y a quelque chose d'intéressant à tirer de cette donne, qui nous coûte en tout cas un petit IMP. La suivante déplacera plus :

Donne 11 (personne vulnérable)

♠	A x
♥	A D 10
♦	R D 10 x
♣	R x x x
♠	V x x x
♥	V x x
♦	A V x x
♣	A V

L'ouverture est chez Bernard, la séquence sera chez nous 1♦ - 2♦ (forcing de manche, peut cacher une majeure quatrième) - 2SA (régulier 12-14 ou 18-19, peut aussi cacher une majeure quatrième)

- 4SA (quantitatif avec exactement quatre carreaux) - 5♥ (on pousse un peu et on répond les As) - 6♦. Bon, un chelem qui n'a rien de scandaleux puisqu'il est en gros sur la position du Roi de coeur. Le Roi de coeur est mal placé, les atouts sont 4-1, Bernard finit à deux levées de chute. Je n'anticipe pas vraiment un mauvais coup sur la donne mais la salle fermée a réussi à s'arrêter à 3SA (ce qui semble quand même très surprenant, peut-être Bernard avait-il ouvert léger avec un Valet noir en moins), on perd 11 IMPs sur la donne. Il nous faudrait des bonnes nouvelles urgentes, peut-être sur la 12 ?

Donne 12 (NS vulnérables)

♠ A 10 x
 ♥ D V 9 x x x
 ♦ x
 ♣ D x x

♠ R D V x x
 ♥ x x
 ♦ A V 10 9 x
 ♣ x

Ouverture d'1♦ en Ouest, j'interviens à 2♥ (oui ça nous arrive de faire des 2 faibles quand même), et je suis assez surpris de voir un contre de réveil en Ouest passé par Est. Je le suis en fait encore plus quand le mort s'étale après l'entame du 8 de carreau, car le contrat risque fort de rentrer. Bon, je joue trèfle en laissant Michel Lamongie (Est, qui a donc transformé le contre) prendre la main. Il réfléchit un bon moment avant de rejouer neutre à trèfle. Je coupe du mort, pique pour le 10, deuxième coupe trèfle et je reviens en main en coupant un carreau (pas de surcoupe). J'ai alors commis une imprécision en jouant un honneur coeur pour laisser les adversaires faire quatre levées d'atout (l'ouvreur avait le Roi sec, et Michel A108x). En effet, je savais à ce moment-là qu'il devait y avoir un honneur coeur sec en Ouest pour justifier l'ouverture et j'aurais donc du ressortir d'un petit coeur pour faire une surlevée. Bon, une erreur anecdotique, +670 ne peut pas être un mauvais score ? Ben non en fait, on perd 5 IMPs car Yassine a fait le même choix de transformer le contre en fermée et que le déclarant a pris sa surlevée sur une défense similaire ! On enchaîne sur une perte de 8 IMPs que nous n'avions pas du tout anticipée non plus (nos adversaires se sont très tranquillement arrêtés à 3♣ dans une séquence compétitive, mais ils avaient en fait assez de jeu pour que Jacques et Yassine tentent un 3SA rouge qui n'est pas rentré). Puis nous perdons encore un IMP sur une donne compétitive où nous avons correctement joué 4♣ (pour dix levées), et un autre sur une manche adverse normale. Le coup de grâce à la donne 16 :

Donne 16 (EO vulnérables)

♠ V x x
 ♥ R D x x
 ♦ V 9 x x
 ♣ D 9

♠ R D x x
 ♥ A x
 ♦ A 10 x x
 ♣ R x x

J'ai inversé la main, celle du déclarant est en Sud mais c'est moi qui joue 3SA sur entame trèfle. Bon, je place logiquement la Dame du mort, Est (qui était en fait Ouest) prend de l'As, tire le Valet

de trèfle que je duque et switche carreau que je duque aussi pour le Roi d'Ouest. Quand celui-ci rejoue trèfle pour faire sauter mon Roi et qu'Est défausse, je n'ai plus qu'à prier sans y croire pour que l'As de pique soit du bon côté, ce n'est évidemment pas le cas, -3 (j'aurais pu limiter un peu la casse). On se demandait après coup si le contrat rentrait à quatre jeux en duquant l'entame au mort (avec AV secs en Est, l'affranchissement des trèfles pose plus de problème) mais n'étant pas plutonien ça ne m'est pas venu à l'idée. Le contrat sera rentré en salle fermée pour une nouvelle perte de 11 IMPs. En huit donnes depuis le début de cette deuxième mi-temps, nous avons décaissé 38 IMPs sans en marquer un seul, le match est plus que plié. Mais ce qui est assez impressionnant c'est que je m'en doute pas le moins du monde à la table imaginant même qu'on a pu remonter un peu de notre retard!

C'est d'ailleurs encore plus le cas après la donne 1, où une séquence compétitive après ouverture d'ISA chez moi amène Bernard à jouer un $5\heartsuit$ périlleux : AR de trèfle à prendre à l'entame, et le flanc peut insister trèfle pour la coupe du mort et du partenaire, forçant le déclarant à choisir entre une Dame d'atout sèche chez le coupeur (il y a AR au mort, donc menace d'uppercut) ou la Dame de l'autre côté (on a dix atouts entre nous deux). La Dame de coeur est sèche derrière AR, Bernard se serait probablement trompé mais on ne lui en a pas laissé l'occasion en switchant pique à la troisième levée. Même chose en fermée, toujours pas d'IMP de gagné pour nous. Ce ne sera pas non plus sur la 2, où un chelem facile dans notre ligne est appelé et rentré aux deux tables. Enfin, la 3 est la donne de la délivrance! Je pioche \spadesuit Axxx \heartsuit - \diamondsuit ARDxx \clubsuit AVxx (belle bête), et la séquence se déroule (ouverture à ma droite) ($1\heartsuit$) X - $2\clubsuit$ - $2\heartsuit$ (X) - - $3\clubsuit$ fin. Deux surlevées et un IMP de gagné (nous n'avions a priori pas de manche à jouer), on sera pas fanny sur la mi-temps, yahoo! On peut du coup se relâcher et perdre 5 IMPs sur la donne de partielle qui suit (Bernard semble avoir chuté normalement le contrat de $2\spadesuit$). Puis j'ai un contrat intéressant à jouer :

Donne 7 (Tous vulnérables)

\spadesuit A x x x
 \heartsuit A R x x
 \diamondsuit A D
 \clubsuit D V x

 \spadesuit R D 10 x
 \heartsuit V x
 \diamondsuit V 10 x x x
 \clubsuit 9 x

Je suis déclarant en Nord au contrat extrêmement normal de $4\spadesuit$, entame coeur (vous pouvez placer le Valet de coeur du mort, Ouest a la Dame), comment auriez-vous joué? Je vous donne le déroulement du coup à la table : Roi de coeur, As de pique (tout le monde fournit), pique vers le Roi (Ouest défausse), carreau pour la Dame (ça marche), As de carreau (tout le monde fournit), pique pour le 10 du mort, Valet de carreau couvert et coupé (les carreaux sont 3-3), et là je suis dans le caca puisqu'il me reste en main Axx à coeur et DVx de trèfle, sans moyen de remonter au mort faire mes levées (sauf à affranchir le dernier atout de la défense et bien sûr ne jamais revoir mes carreaux). En pratique, j'ai joué le Valet de trèfle, pris par Ouest du Roi, et Hervé Pacault a relancé coeur, ce qui m'a filé le coup comme étaient les cartes (sur un retour trèfle j'étais mort) : As de coeur, coeur coupé, carreau maître en défaussant mon dernier coeur, Michel Lamongie coupe avec son Valet d'atout mais il lui reste Ax de trèfle pour Dx chez moi et il doit me rendre la dernière levée. Ouf. En fait j'ai joué comme un pied je ne devais surtout pas couper le troisième tour de coeur mais simplement défausser coeur dessus, la défense prendra au maximum deux trèfles avant de me rendre la main et de me permettre de tirer les atouts (puis les carreaux affranchis) via l'impasse marquée. Défausser sur le troisième tour de carreau est sans risque, Ouest n'a pas quatre carreaux sinon il aurait fait chuter trivialement en duquant mon Valet de carreau au troisième tour de la couleur. Mais

en fait j'avais commis une première erreur largement plus tôt. Cher fidèle lecteur, vois-tu où ? C'est à la deuxième levée, quand j'ai tiré l'As de pique. Il est nettement meilleur de jouer coeur vers le Roi puis impasse carreau et carreau. Quand tout fonctionne, on joue après ces deux tours de carreau, on rejoue atout pour le 9 du mort pour se protéger des atouts 4-1, seule menace possible pour le contrat (et si on laisse faire un Valet mal placé ça n'a aucune importance, les atouts sont 3-2 et on fera facilement dix levées en affranchissant les carreaux après avoir tiré le dernier atout). Un plan soigneux récompensé par onze levées comme étaient placées les cartes (après que le 9 de pique a fait la levée, on coupe un carreau de l'As de pique, puis on tire les atouts en refaisant l'impasse). Bref, un « bon coup » qui coûte un IMP.

Suit une égalité sur une donne de partielle où nous n'avons sûrement pas produit la même séquence que dans l'autre salle, puis arrive une dernière occasion de scorer quelque chose de substantiel (la dernière donne sera une égalité sur une partielle). Nos adversaires atteignent le contrat de 3SA après une séquence compétitive, et je trouve la meilleure entame qui doit logiquement mener à la chute du contrat. Sauf qu'après un bon début de défense, je compte mal les levées du déclarant (qui n'en avait encore que huit, et aucune façon d'en affranchir une neuvième si je ne l'aide pas) et prend une mesure désespérée qui file le contrat. Dommage, en face ça avait fait +1 sur une entame beaucoup moins bonne. Mais il était dit que nous ne scorerions pas un seul gros swing du match. Alors que je pensais en sortant de table que le score serait relativement serré, nous avons perdu la deuxième mi-temps 44-2 et le match sur le score sans appel de 80-15. Bon, au moins il n'y a pas de regret à avoir, ils sont simplement été largement au-dessus de nous ce soir. On se contentera donc de la DN3 qui approche pour avoir des frissons bridgesques cet automne.